



BÂTI-FLEX^{MC} : CONSTRUCTION DE LOGEMENTS ADAPTABLES

Introduction

Tout au long de notre vie, nos priorités changent. Alors pourquoi ne pas bâtir une maison qui peut s'adapter à ces changements ? Pour les acheteurs, le fait d'avoir une maison Bâti-Flex signifie qu'ils n'auront plus besoin de déménager. Grâce à ce concept, il est possible de construire une maison qui s'adapte ou s'agrandit, afin de satisfaire aux besoins des occupants à mesure que leur mode de vie change, qu'il s'agisse de personnes seules, de familles, de ménages âgés ou de différents propriétaires. Le concept Bâti-Flex est la nouvelle approche en matière de construction résidentielle. De la cave au grenier, la maison Bâti-Flex se caractérise par son esthétisme, son abordabilité, son accessibilité et son adaptabilité.

Le concept canadien de construction Bâti-Flex, que les É.-U. ont adopté sous le nom de *Universal Housing* et le Royaume-Uni sous celui de *Lifetime Homes*, offre un plus grand choix à un plus grand nombre d'acheteurs. Les particularités du Bâti-Flex sont d'ordre pratique, font appel au sens commun et correspondent aux besoins et au budget d'un grand nombre de consommateurs, tout en étant éconergétiques, saines, sûres et écologiques. Le tout, sous un même toit.

Le document *Bâti-Flex : Un chez-soi adaptable*, publié par la Société canadienne d'hypothèque et de logement, permet aux consommateurs de tous les segments du marché de prendre connaissance des avantages de la maison Bâti-Flex. Son pendant, intitulé *Bâti-Flex : Le guide du professionnel*, aide les spécialistes du domaine à réaliser des plans d'aménagement et à concevoir des caractéristiques Bâti-Flex.

Oui, c'est possible

Le concept Bâti-Flex s'applique à tous les types de logement, comme les maisons de plain-pied, les copropriétés ou les maisons en rangée intercalaires. Les éléments et les matériaux utilisés sont facilement disponibles et les méthodes de construction font appel aux pratiques exposées dans la publication *Construction de maisons à ossature de bois*, produite par la SCHL. Il n'y a rien de particulièrement différent dans la pose de porte ayant une largeur de 865 mm (34 po) ou dans l'installation d'un escalier à volée droite de 1100 mm (43 po) de largeur. Bon nombre des particularités du Bâti-Flex font partie des normes de construction actuelles ou y sont définies. Comme pour les maisons traditionnelles, les codes et les règlements locaux s'appliquent aussi à la conception et à la construction de maisons Bâti-Flex.

Imaginez une maison conçue et construite en prévision des subdivisions. Vous voulez ajouter une salle de bains ? L'installation de base de la plomberie et du câblage est déjà effectuée. Vous voulez transformer une chambre en bureau à domicile ou une salle familiale en deux chambres ? Il est possible de rénover facilement et à peu de frais grâce à des murs déplaçables utilisant un système de fixation par emboîtement mis en place sans clou. Vous envisagez la création de deux logements ? L'agencement



de l'intérieur comprend une ossature qui permet la création de deux logements sous un même toit. Le concept Bâti-Flex est la nouvelle tendance en matière de construction résidentielle.

Les acheteurs veulent une maison Bâti-Flex de grande valeur

L'acheteur d'une nouvelle maison veut une propriété moderne et éconergétique, qui exige peu d'entretien, mais dont le prix est relativement bas. Attrayante et économique, la maison Bâti-Flex offre une grande qualité de construction. Les familles veulent un environnement sûr et une maison plus grande pour répondre à leurs divers besoins : situation professionnelle des parents, mariage ou naissance. Les ménages plus âgés veulent une maison accessible, facile à entretenir et bénéficiant d'un éclairage généreux.

Les Canadiens préfèrent les caractéristiques éconergétiques lorsqu'ils rénovent ou achètent une maison. Le concept Bâti-Flex inclut les améliorations de l'isolation thermique, les systèmes de chauffage à haute efficacité et les grandes fenêtres éconergétiques. Les propriétaires-occupants veulent avoir la liberté de choisir l'aménagement intérieur et de rénover facilement. Les caractéristiques Bâti-Flex peuvent être intégrées aux travaux de rénovation.

La mise en place des caractéristiques Bâti-Flex au moment de la construction constitue un net avantage si vous devez un jour vendre votre maison. Certains constructeurs croient à tort que le Bâti-Flex coûte trop cher et que son marché est trop restreint. Il n'en est rien. Comme le démontre le document Bâti-Flex : Le guide du professionnel, les acheteurs recherchent constamment une maison qui offre confort, commodité et sécurité.

Caractéristiques Bâti-Flex

La construction d'une maison selon les principes Bâti-Flex nécessite une anticipation des diverses utilisations possibles, du nombre d'occupants et des exigences en matière de services. Les coûts de construction d'une maison Bâti-Flex sont environ les mêmes que ceux d'une maison traditionnelle. Le concept Bâti-Flex, qui incorpore les matériaux à faible émission de la Maison saine^{MC}, améliore la qualité de l'air intérieur. De plus, le concept

exige moins de terrain, car l'utilisation de l'espace y est très efficace. Puisque la maison Bâti-Flex offre plus de possibilités de promotion et de confort, pour le consommateur, que la maison traditionnelle, elle constitue un meilleur investissement pour le constructeur et pour l'acheteur. La qualité des nombreux éléments, l'attention portée aux détails et l'adaptabilité rendent la maison plus attrayante et augmentent sa valeur marchande.

1. Portes

Dans une maison Bâti-Flex, il faut réduire au minimum le nombre de portes. Celles-ci auront une largeur d'au moins 865 mm (34 po), avec des charnières contre-coudées, des poignées en bec-de-cane faciles à saisir et un bon coupe-froid pour contrer les températures extrêmes. Les seuils, si vous devez en avoir, ne doivent pas dépasser 19 mm (0,75 po) de hauteur pour les portes extérieures et 15 mm (0,5 po) pour les portes intérieures. Des verrous solides et des judas aux portes extérieures — à une hauteur de 1 500 mm (60 po) et de 1 065 mm (42 po) afin que tous puissent voir à l'extérieur — sont des options de sécurité pouvant être ajoutées.

2. Escaliers

Les escaliers devraient avoir au moins 1 mètre (43 po) de largeur et un giron d'au plus 280 mm (11 po) d'une contremarche à l'autre. La contremarche devrait avoir au maximum 180 mm (7 po) de hauteur. Il doit y avoir au moins trois et au plus 12 contremarches dans chaque volée. Les nez de marche, s'il y en a, ne devraient pas dépasser la contremarche de plus de 38 mm (1,5 po). Les mains courantes doivent absolument offrir une prise aisée pour des raisons de sécurité. La lumière doit être bien diffusée — 100 lux aux paliers. Pour les personnes qui ne peuvent pas utiliser les escaliers, des placards superposés peuvent devenir des cages d'ascenseur.

3. Fenêtres

Les fenêtres doivent être faciles à ouvrir, à fermer et à verrouiller. Les mécanismes de commande ne doivent pas être placés à plus de 1 200 mm (47 po) au-dessus du plancher. Les mécanismes en bec-de-cane sont plus faciles à utiliser que les manivelles. Les appuis des fenêtres ne devraient pas être à plus de 750 mm (30 po) afin d'offrir une belle vue même pour les personnes assises. Les appuis suffisamment larges pour y placer des plantes sont

Aperçu de la maison Bâti-Flex

populaires et utiles. Les fenêtres à guillotine sont à éviter à moins qu'elles ne soient à contrepoids pour permettre à une personne de les ouvrir facilement d'une seule main.

4. Murs et revêtements de sol

L'épINETTE renferme très peu de constituants chimiques, il s'agit donc d'un bon choix en ce qui a trait à la qualité de l'air intérieur. Les plaques de plâtre renforcées de fibres produisent moins de poussière et de produits chimiques au cours de l'installation.

Le renforcement des murs est une caractéristique du Bâti-Flex. C'est ce qui permet, dans les salles de bains, d'installer des barres d'appui et d'autres dispositifs d'aide. Partout dans la maison, on retrouve des revêtements de sol en bois ou en carreaux de céramique faciles à entretenir. Pour obtenir un plancher éconergétique au sous-sol, on place des panneaux isolants rigides sous le béton. Cela permet de conserver 75 % plus de chaleur. Une pellicule de polyéthylène placée entre le béton et l'isolant empêche l'infiltration de gaz souterrains et de l'humidité dans la maison.

5. Électricité

Les installations électriques — interrupteurs, prises et panneaux de distribution — doivent être à la portée des occupants, que ce soit en position debout ou assise. Les interrupteurs à bascule sont pratiques et bon marché. Bâti-Flex utilise diverses sources d'éclairage : fenêtres, lanterneaux et puits de lumière, éclairage fonctionnel, éclairage d'appoint, plafonniers, etc. Dans les corridors, les passages et les escaliers, on peut installer les plafonniers ou simplement prévoir le câblage requis. Les fluorescents compacts utilisent 75 % moins d'énergie et durent plus longtemps que les ampoules à incandescence.

6. Chauffage et climatisation

Les générateurs d'air chaud à haut rendement, les thermopompes et les systèmes intégrés de chauffage des locaux et de l'eau permettent un réglage précis et économique de la température. Des moteurs de ventilateurs de 100 watts peuvent être de quatre à huit fois plus efficaces que les ventilateurs ordinaires. Les ventilateurs-récupérateurs de chaleur récupèrent 70 % de la chaleur de l'air intérieur, ce qui procure une maison plus saine et plus confortable. Les 2 000 \$ que coûtera un ventilateur-récupérateur de chaleur seront récupérés sur une période de sept ou huit ans.

Voyons maintenant certains aspects de chaque pièce de la maison Bâti-Flex.

Cuisine

Un agencement en L ou en U offre une surface de comptoir continue et accessible. Un éclairage d'appoint permet de mieux voir ce que l'on fait et des éviers pourvus de robinets en bec-de-cane sont plus faciles d'utilisation. Les caractéristiques de sécurité peuvent inclure un revêtement de sol antidérapant, des armoires modulaires réglables et un four à ouverture latérale.

Salle de séjour et salle à manger

Une entrée sans porte ni seuil facilite l'accès et offre un espace dégagé. Les grandes fenêtres donnent l'impression que la maison est grande et procurent plus de lumière naturelle. Des murs bien insonorisés ne font pas que filtrer les bruits extérieurs, ils permettent de mieux goûter la musique et les conversations à l'intérieur.

Salle de bains

Il doit y avoir une salle de bains au rez-de-chaussée. La conception de chaque salle de bains doit tenir compte des limites d'espace. La baignoire devrait être accessible sur toute sa longueur et être munie de robinets à deux manettes et d'une pomme de douche à hauteur réglable. Un dégagement sur au moins un des côtés des toilettes améliore l'accessibilité. Le renforcement des murs permettra l'installation de barres d'appui. Une buanderie adjacente à la salle de bains et à la chambre est une caractéristique pratique qui permet de gagner du temps.

Chambres

Les chambres d'une maison Bâti-Flex offrent la souplesse dans la disposition des meubles tout en permettant un bon dégagement autour du lit. Il devrait y avoir plusieurs prises électriques et téléphoniques réparties dans la chambre. Les rayons et la barre de vêtements du placard devraient être réglables à deux hauteurs afin de les rendre facilement accessibles pour tous. Les fenêtres doivent être suffisamment basses pour permettre aux enfants et aux adultes assis de bien voir à l'extérieur. Une pièce doit être conçue de façon à permettre de la diviser en deux chambres plus petites sans devoir réaménager les fenêtres ou refaire le câblage.

Combles, balcons et terrasses

Les combles construits de manière à pouvoir être convertis en un espace habitable sont un excellent argument de vente.

Pour construire les combles en vue de leur utilisation comme surface habitable, il faut utiliser un des trois types de fermes suivants :

- avec mur d'appui intégré
- avec mur d'appui et plancher intégrés
- avec murs d'appui intégrés

Les balcons doivent être suffisamment grands pour que les gens puissent s'y déplacer et y placer des meubles. Les portes qui mènent au balcon doivent être très larges et le plancher doit bien évacuer l'eau et présenter une surface lisse antidérapante. Il doit y avoir un garde-fou d'au moins 1 250 mm (49 po) de hauteur qui permet à une personne assise de bien voir.

Conclusion

Toutes les exigences que connaîtront les ménages au cours de leur vie peuvent être prévues dans un concept Bâti-Flex — une maison pour la vie. Le choix d'un concept Bâti-Flex favorise la stabilité des quartiers et donne aux résidants un sentiment d'appartenance à la collectivité, ce qui est avantageux pour les consommateurs et économique. Partout au Canada, de plus en plus de constructeurs créent des maisons, des appartements et des copropriétés selon les principes Bâti-Flex, car de plus en plus de consommateurs le demandent. Les gagnants du concours national de conception Bâti-Flex de la SCHL ont construit des maisons à Vancouver, à Edmonton, à Ottawa, et à St. Nicolas, Québec.

Directeur de projet : Tom Parker

Publications :

Bâti-Flex : Un chez-soi adaptable

Bâti-Flex : Le guide du professionnel

Ces publications sont disponibles auprès de la SCHL à l'adresse ci-dessous.

Recherche sur le logement à la SCHL

Aux termes de la partie IX de la *Loi nationale sur l'habitation*, le gouvernement du Canada autorise la SCHL à consacrer des fonds à la recherche sur les aspects socio-économiques et techniques du logement et des domaines connexes, et à publier et diffuser les résultats.

Le présent feuillet documentaire fait partie d'une série visant à vous informer sur la nature et la portée du programme de recherche de la SCHL.

Les feuillets documentaires de la série **Le point en recherche** comptent parmi les diverses publications sur le logement produites par la SCHL.

Pour recevoir la liste complète de la série **Le point en recherche**, ou pour obtenir des renseignements sur la recherche et l'information sur le logement de la SCHL, veuillez vous adresser au :

Centre canadien de documentation sur l'habitation
Société canadienne d'hypothèques et de logement
700, chemin de Montréal
Ottawa (Ontario) K1A 0P7

Téléphone : 1 800 668-2642
Télécopieur : 1 800 245-9274

NOTRE ADRESSE SUR LE WEB : www.cmhc-schl.gc.ca/Recherche